

## *A TELE, QUE CUMPLE 35 AÑOS*

# **LA LUNA Y LOS TÉCNICOS DEL ICE**

**José Luis Amador**  
**Antropólogo Social**

Corrían los años sesenta. Los Beatles sonaban sus guitarras eléctricas. En Costa Rica y en el mundo había ideas de esperanza: “salarios crecientes, silos llenos”. En el continente “Alianza para el progreso”. Lennon aún no había escrito que “el sueño ha terminado”. Los hippies con su pelo largo y sus camisas de colores, nos aconsejaban “hacer el amor y no la guerra”, y el ICE, era por aquel entonces “Fuente de prosperidad nacional”. El hombre se aprestaba a poner su pie en la luna: “un pequeño paso para el hombre, un gran paso para la humanidad”

En la sala de mi casa nos apretujábamos varios vecinos frente a la pantalla de un televisor, donde, a falta de antena, lloviznaba sobre la luna, a pesar del sol que se reflejaba en la escafandra de los astronautas. Algunos decían que aquello no era cierto. Otros rezaban. Recuerdo que cuando el programa terminó, el locutor dijo que esa transmisión llegaba gracias a la capacidad y gentileza de los técnicos del ICE. Eran los primeros técnicos en Telecomunicaciones. Aquel país, que salía apenas de la oscuridad de los años cuarenta y se libraba de los teléfonos manuales de los años cincuenta, sabía valorar el aporte de los técnicos, que habían venido a cambiar su calidad de vida y a ensanchar el horizonte de su mirada, que ahora llegaba hasta la misma y lejana luna. Dicen que esa noche Emilia Prieto, nuestra recordada folclorista, llamó a un grupo de jóvenes hacia el televisor y les pidió que no olvidaran ese momento, porque nos estábamos acostumbrando a ver pasar grandes cambios técnicos sin percatarnos.

Crecí, como todos en mi generación, con aquella imagen épica del ICE y de sus trabajadores. Años más tarde, por esas cosas de la vida me tocó ser técnico de telecomunicaciones. El más humilde por cierto. Pero siempre supe que mi trabajo era importante para alguien. Reparaba pequeños equipos de fuerza, de los que se usan en los “radioenlaces”, y me decía: esto servirá para que alguien pueda hablar por teléfono en un pequeño pueblo rural de Costa Rica. Y así era. Yo mismo instalé alguno en los Chiles, o en Palmar Norte, en Tortuguero... Los técnicos de “tele” enlazan pueblos, unen gente, comunican personas. Benditos sean.

Años más tarde, nos correspondió echar a andar un proyecto para la investigación y difusión de la historia del ICE, su cultura y su gente. Emprendimos entonces la hermosa tarea de recopilar testimonios de trabajadores. Fue así como tuvimos la oportunidad de entrevistar a dos de los cuatro primeros técnicos en transmisión del ICE, el Sr. Fernando Pérez y el Sr. Guillermo Maduro. Al irse hilvanando su narración me di cuenta que también ellos, eran conscientes de la importancia de su papel de comunicadores. No tengo que explicar la emoción que sentí, cuando don Guillermo me contó su participación en aquella memorable transmisión que presencié en época tan temprana de mi vida. Las palabras de don Guillermo fueron estas:

*... Pues, sí sabíamos que éste era un trabajo muy importante, pero no sabíamos cuánto iba a repercutir en la historia de Costa Rica. (...) lo que más me impresionó fueron las transmisiones de televisión... Las peleas de Cassius Clay, el arribo del primer astronauta a la luna, cosas de este tipo que causaron una gran sensación en Costa Rica. Me sentía personalmente involucrado con eso. La razón era esta: en ese tiempo la señal se tomaba de un satélite que había en Panamá, se traía hasta Cerro Adams, en Golfito, y tenía que venir por todo el Sistema Sur, hasta llegar a San Pedro. Como no eran equipos originalmente diseñados para transmitir televisión, en el caso de que hubiera una transmisión internacional de televisión, los técnicos tenían que ir a las estaciones repetidoras en los cerros, hacer una serie de cambios, estar ahí presentes y monitorizar toda esta información de vídeo, asegurarse uno de que diera la menor cantidad de ruido, para que no se afectara la señal, es decir, tenía una participación muy activa en cada una de las transmisiones de televisión. Eso fue muy satisfactorio para mí, porque si gracias a la participación de uno, el primer astronauta que llegó a la luna pudo ser visto en Costa Rica, pues uno también se sentía poniendo un grano de arena en el conocimiento del pueblo de Costa Rica, ...de ese hecho histórico tan trascendental.*

**Testimonio oral Sr. Guillermo Maduro.**

Testimonios Orales de Fundadores y Antiguos  
Funcionarios del ICE.

Cuando escuché aquel testimonio de don Guillermo Maduro, a quien conocía de tantos años en el ICE, recordé a aquel adolescente que veía con ojos asombrados a Armstrong dando su primer paso en la luna, y supe que estaba delante de uno de los “técnicos gracias a cuyo esfuerzo era posible esta transmisión.”

La historia de las telecomunicaciones en nuestro país es una historia hermosa, rica en héroes anónimos, antes y después del ICE, desde el telégrafo hasta Internet. Sin embargo hasta hace poco, el país no contaba con un documento que sintetizara esa importante página de nuestro pasado. Por ese motivo, mientras estuvimos al frente de la Oficina de Patrimonio Histórico y Tecnológico del ICE, nos dimos a la tarea de contratar profesionales que elaboraron la historia de las telecomunicaciones en Costa Rica, desde sus albores, hasta la creación del ICE. Este trabajo fue encomendado a los historiadores Juan J. Marín y Carlos Naranjo (1994). Posteriormente solicitamos al Msc. Naranjo elaborar la Historia de Radiográfica Costarricense (1995).

“Tele”, como le decimos cotidianamente a este importante sector del ICE, es parte de la historia del país, del desarrollo de la tecnología y del esfuerzo del hombre costarricense por crear un mundo mejor. Con este artículo, hemos querido celebrar con alegría los 35 años existencia del Sector de Telecomunicaciones. Fue un 28 de octubre, pero de 1963, cuando se adicionó a la ley de creación del ICE, el inciso h, que dice: ***procurar el establecimiento, mejoramiento, extensión y operación de los servicios de comunicaciones telefónicas, telegráficas y radiotelegráficas, para lo cual tendrá de pleno derecho la concesión correspondiente por tiempo indefinido.***

**Que la distancia nunca nos separe, y que nos comuniquemos siempre  
entre nosotros.  
Felicidades a todos los trabajadores del ICE TELECOMUNICACIONES.**